

# 郡上おどりで祝う、新時代の幕開け

新天皇即位を祝い、4月30日から5月1日未明にかけて、郡上八幡市街地で郡上おどりをとおどる祝賀行事が行われる。400年祭の開催や国重要無形民俗文化財への指定など、平成の間に多くの節目を迎えた郡上おどりの歴史を振り返りながら、地元民、観光客が一体となって新たな時代を迎える郡上おどりの魅力を探る。



大正時代、天皇の即位礼の八幡町の様子。職人町(上)、常盤町(下)



出展「明治大正昭和の記録 写真が語る郡上八幡の一世紀」嶋数男著

## 郡上おどりの見せ場が一つになる夜

天皇の即位礼が挙行されると、日本各地ではさまざまな行事が実施された。大正・昭和の時代、天皇の即位礼の際、祝賀ムードに包まれる八幡町の様子は写真資料によって今に伝えられている。国重要無形民俗文化財である郡上おどりを徹夜でおどり、改元の時を祝う「徹夜おどり」の語が持ち上がったのは、昨年2月。「新元号令和」徹夜で祝う郡上おどり実行委員会「武藤隆晴さんは、「平成28年に、郡上に足を運んでくださった皇太子同妃両殿下のご即位を、郡上八幡のみならずお祝いしたいという、企画委員長・武藤正幸さんの発案によりスタートしました」と振り返る。

郡上八幡観光協会、郡上八幡産業振興公社、郡上市役所、郡上おどり保存会、郡上市商工会など、多くの団体から有志を募り、「新元号令和」徹夜で祝う郡上おどり実行委員会・企画委員会」を設立した。

このイベントでは、本来おどり初めとおどりの納めの晩にのみ行う「屋形おどりの提灯行列」や、実施日が限られる徹夜おどりを一晩で楽しめる。提灯行列を、新元号「令和」と書かれた提灯が先導するものもこの日ならではだ。各自治会の会員にも協力を要

請し、参加者を増やすことで、「町内の全員で祝う」という意識を強めた。

## 多くの人が関わり発展した平成を振り返る

郡上おどりは、江戸時代中期から、城下町郡上八幡でおどり続けられてきた。地元民だけでなく、観光客も気軽に参加できる一体感が魅力。「見るおどり」ではなく「踊るおどり」といわれ、テンポや振りの異なる10種類の曲目を一晩歌い繋ぐのも特徴だ。

郡上おどりは、囃子を奏でる「郡上おどり保存会」や「郡上おどり保存会ジュニアクラブ」をはじめ、自治会、各種団体、観光の仕事に関わる人々など、町の人々に支えられて今に続く。

「GUJO+」でも、これまで郡上おどりに関わる人や取り組みを紹介してきた。郡上おどりポスターの原画を描く水野政雄さん、歴史を伝える史家の高橋教雄さん、郡上おどりと深く関わりのある



令和のスタートを郡上おどりで!!



平成20年度 in トロント



平成27年度 in ホノルル

平成21年度 国民祭典



平成27年度 in 青山



平成24年度 in 台湾



平成19年度 in 北京



縁日の中から「慈恩禅寺の弁天祭と十八観音祭」、おどりの後に町内の掃除を行うボーイスカウトや自治会の活動、岐阜大学留学生の郡上市内ホームステイの受け入れを進める郡上八幡国際友好協会。

郡上八幡国際友好協会の取り組みでは、留学生が郡上おどりを体験。「あつというまに3曲覚えられました」「郡上でしかできない体験ができてうれしかった」などの感想が寄せられ、外国人が民俗芸能に親しみきっかけ作りをした。

たくさんの方が関わる長い歴史のなかで、平成の31年間には多くの節目を迎えた。平成3年には「郡上おどり400年記念式典」を開催。平成8年には、国の重要無形民俗文化財に指定された。平成11年からは、郡上藩主・青山氏の菩提寺である梅窓院(東京都港区南青山)の境内で、郡上おどりが行われるようになった。さらに、海外での公演も実現した。平成2年、アメリカ合衆国ロサンゼルス・フェスティバルで海外初公演。平成20年、カナダ・トロントで日加修好80周年を記念して「郡上おどりinトロント」が開催された。

国内外で親しまれるようになった郡上おどり。「令和」の新しい時代も、おどりの輪を囲み、美しいハローモニーで人々が絆を深め続けることを願って、「新元号令和」徹夜で祝う郡上おどりを応援したい。

## 平成の郡上おどりを振り返り、令和を考える



新元号令和／徹夜で祝う郡上おどり実行委員会 委員長 野田紘一さん

— 野田さんにとって平成という時代は? 経済・外交・人口減少など、さまざまな課題に取り組む日本の底力を感じました。今後も力を合わせて、郡上八幡の伝統と進取の気風を残してほしいです。  
— 平成の郡上おどりの思い出は? 会長を務める八幡信用金庫で、地域史家の高橋先生に講義をしていただきました。伊勢の御旅様の流れを持つ文化が今に残る意義を感じました。地域の生活に馴染んだ郡上おどりを守りたいという思いがあるから続いているのだと思います。  
— 改元を郡上おどりで祝う思いは? 実現したのは、地域の皆さんのご理解、ご協力のたまものと、深く感謝申し上げます。天皇陛下の御代替わりを皆で祝い、平成から令和への移り変わりを、郡上おどりのお囃子と共に共有しましょう。

## [information]

### 新元号令和／徹夜で祝う郡上おどり

とき  
平成31年4月30日(火) 19:00~  
令和元年5月1日(水) 2:00ころ

ところ  
郡上八幡旧庁舎記念館前広場